

Año XXXIII

**Puntos de suscripción**  
En Valencia: En la Administración del periódico, calle del Mar, núm. 65.—En las principales librerías y centros de suscripción de España y el extranjero.

VIERNES 14 DE ENERO DE 1898

Teléfono núm. 17

**Precios de suscripción**  
En Valencia: Mes, 150 ptas.; trimestre, 450.  
En las provincias de Valencia, Alicante y Castellón: trimestre, 450.—En el resto de la Península, trimestre, 550.  
En Ultramar y extranjero: Trimestre, 10,50; semestre, 20.

Num. 11.464



D. O. M.

LA NIÑA

### ISABEL CARRERES ZACARÉS

falleció a las tres de la tarde de ayer

Á LOS 10 AÑOS DE EDAD

habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición apostólica de Su Santidad

Sus desconsolados padres, hermanos, hijos y demás parientes, lo participan á sus amigos para que lo encomienden á Dios y asistan á la conducción del cadáver, que tendrá lugar hoy, á las tres de la tarde, desde la plaza Portera de San Agustín, 7, á la calle de Játiva.

No se reparten esquelas.

1892, fué de segundo cabo á Puerto-Rico, y á poco de estallar la guerra de Cuba, en junio de 1895, pasó de nuevo á la Gran Antilla, y los buenos servicios que prestó en la campaña y que están en la memoria de todos, hicieron que el gobierno le ascendiera á teniente general en marzo del año pasado. Gravemente enfermo y casi desahuciado por los médicos, tuvo que regresar, y ahora, apenas restablecido, iba á embarcarse de nuevo para Cuba cuando la dimisión del general Marin determinó su nombramiento de capitán general de Puerto Rico.

NUESTRO FOLLETIN

### LOS PASTELILLOS

Precioso cuento de Alfonso Daudet

Véase la cuarta plana

### MADRID NO POLITICO

Nueva triple en el Real.—Los ensayos de «Cleopatra».—Mario y la Cobeña en Sevilla.—El feminismo.—Las señoritas del florete.

Madrid 14 de enero de 1898.

Sr. Director de LAS PROVINCIAS.

La empresa del Teatro Real ha reforzado el personal de artistas con la señora De Macchi. Debutó anteanoche cantando *La Gioconda*. Desde las primeras notas pudo verse que no es una artista novel, de las que vienen á conquistar los primeros triunfos de su carrera. Su dominio de la escena, la seguridad con que canta, la desenvoltura con que se mueve, revelan á la artista estudiosa y experimentada, que ha ido venciendo paso á paso las inmensas dificultades de la escena. Su voz es de buena calidad, afinada, igual en todos los registros, extensa. No es *La Gioconda* obra á propósito para juzgar á una cantante; pero de todos modos fué bien recibida del público, á reserva de rectificar ó ratificar el primer juicio formado.

Continúan en el teatro Español los ensayos del drama *Cleopatra*, que se representará el viernes próximo. María Guerrero ha hecho un gran estudio de la época en que reinó y triunfó la célebre reina egipcia. La eminente actriz ha copiado el traje que lucirá en la obra, del que en el famoso cuadro de Gerome, *César y Cleopatra* tanto llama la atención. Antonio Vico caracterizará á Antonio Marco. Por tratarse de *Selás*, *Cleopatra* se espera con ansiedad en los círculos literarios.

Mario y la Cobeña han comenzado sus trabajos en el teatro de San Fernando de Sevilla. La primera obra representada ha sido *La niña boba*, de Lope de Vega, rindiendo así culto á nuestro teatro clásico. Mario debutará en *El cura de Longueval*.

El insigne escritor D. Juan Valera ha terminado una preciosa novela titulada *Garuda ó la cigüeña Blanca*. Forma parte de una colección de doce ó trece cuentos que dentro de pocos días publicará en un volumen, con el título *De varios colores*.

En Francia se discute mucho ahora la participación de la mujer en la vida política, pretendiendo se le conceda el derecho electoral. Aquí también hay partidarios de ensanchar la esfera de acción de la mujer, pero no en el terreno que lo intentan nuestros vecinos. Los feministas españoles son más modestos: inventaron las señoritas toreras, biclistas, petotiras y no recuerdo que otras cosas. Solo faltaban las señoritas del florete y ya las tenemos. Anoche se presentaron al público en el Salón Zorrilla, inaugurando una serie de asaltos. Las tiradoras son ocho, dos de ellas muy guapas, de buena presencia y excelente vista para el manejo del florete. Las tiradoras visten cuerpo rojo, falda negra, medias y pantalones idem, zapatos de charol y pelo blanco.—L.

### EL EMPERADOR GUILLERMO EN TIERRA SANTA

El emperador Guillermo ha anunciado al Vaticano, por conducto de su embajador en la Corte de León XIII, las últimas disposiciones relativas al viaje que tiene proyectado hacer al sepulcro de Jesucristo. El Kaiser se embarcará hacia el 15 de abril, con sus dos hijos mayores, los príncipes Guillermo y Estel-Federico, en el yate imperial «Hohenzollern» en el puerto de Hamburgo. Como el objeto del Soberano es hacer, al mismo tiempo que una peregrinación, un gran viaje por mar, dará la gran vuelta por el Océano Atlántico y el Estrecho de Gibraltar. De allí, el «Hohenzollern» irá directamente á Port-Said.

De Port-Said, Guillermo II tomará la ruta de Palestina. Ha confiado al pastor de la Corte que lo acompañará, que él desea seguir religiosamente de Belén á Jerusalem, del lugar bendito de la Natividad, al sitio del suplicio, la huella sagrada de los pasos del Redentor, observar paisajes, costumbres, actitudes, todo lo que en Oriente, en donde nada cambia, ha debido ser la decoración del drama divino.

A su regreso, á principios de junio, el emperador se detendrá tal vez unos cuantos días en Constantinopla para saludar á su amigo, el Sultán Abdul-Hamid; luego se embarcará para Italia, y en Milán tendrá una entrevista con Humberto I.

### LA CABALLERIA RUSA

El imperio moscovita organiza grandes cuerpos de caballería destinados á formar la vanguardia de los ejércitos en campaña.

La circunscripción militar de Varsovia posee un primer cuerpo de caballería que forma-ba dos divisiones; un *ukase* imperial ordena la formación de otro en Polonia, cuerpo que se compondrá de la segunda división de la Guardia destacada en Varsovia, de una división mixta formada con los regimientos 53 y 54 de dragones y la 15 división independiente. Cada cuerpo de ejército ruso comprende una división de

caballería, constituida por cuatro regimientos de dragones y de cosacos.

Es la primera nación que ha adoptado este sistema de organizar grandes masas de caballería.

## VALENCIA

El día de ayer fué peor que el de anteaer. Pero nosotros tuvimos una ventaja: no nos faltó la luz. Es decir, pudimos utilizar el alumbrado eléctrico y esto facilita el desagradable trabajo de contar lástimas.

Contra esta ventaja tuvimos, sin embargo, la desventaja de no recibir periódicos por estar interceptadas todas las líneas férreas. También estaban interrumpidas las telegráficas. Pero en medio de tanta contrariedad, hubo la suerte de que el teléfono funcionase y por este conducto recibimos buen caudal de noticias de Ultima hora.

Aneche parecía que se levantaba el tiempo. A las once lucían las estrellas, pero luego volvieron las nubes y la lluvia.

A las tres de la madrugada llovizna ligeramente.

—Como se verá en la reseña de la sesión que ayer noche celebró la Junta central de socorros, esta ha resuelto invertir en jornales para el saneamiento de los puntos perjudicados por la inundación, jornales que han de ser para los obreros de este término municipal, también perjudicados de resultados del temporal, las 30,000 pesetas de que hablábamos ayer.

El acuerdo se ha tomado, gracias á la iniciativa del teniente alcalde Sr. Guzmán, eficazmente secundado por sus compañeros de la comisión dictaminadora de la Junta de socorros, señores marqueses de Villagracia y Borso, y por la junta toda, excepción hecha de nuestros colegas en la prensa Sres. Castell y Clemente Lamuela, que entienden que los donativos no debían aplicarse más que directamente á los damnificados en sus haciendas, ó en sus muebles y útiles de trabajo.

Gracias, pues, á cuantos ayer defendieron la necesidad y la justicia de atender á los hambrientos braceros sin trabajo, podrán estos contar con ocupación y pan, y los mismos damnificados en sus propiedades y en su comercio, ó en su industria, recibirán también el beneficio que implica el saneamiento de calles y caminos en que viven y han de utilizar, y que hoy se hallan en el pésimo estado que es sabido, y que tantos perjuicios les sigue ocasionando.

El beneficio resultará doble por tanto, y es una gran lástima que la Junta de socorros del Ateneo Mercantil no haya decidido, como la central y según se había anunciado anteanoche y digimos nosotros, contribuir á hacer menos triste la tristísima situación de la clase trabajadora.

La negativa del Ateneo Mercantil ha disgustado á algunas de las personalidades importantes de aquella colectividad y á varios de los donantes que con mayores cantidades han contribuido á la suscripción de la misma, quienes demostraron bien explícitamente su plausible inclinación por favorecer á la clase trabajadora.

Tal contrariedad es posible que se trasluzca en la reunión que esta tarde se ha de celebrar en el Ateneo.

—En el salón de sesiones del Ateneo Mercantil se celebró ayer, como anunciamos, la reunión de síndicos de los gremios, á la que asistieron también otros comerciantes é industriales interesados en la cuestión de las investigaciones de que ayer nos ocupamos.

Hicieron uso de la palabra los Sres. Albiach y Tortosa, protestando en tonos enérgicos de que, no habiendo sido denunciados por los investigadores en ninguna de sus frecuentes visitas, se les instruya ahora expedientes de defraudación.

Por unanimidad se acordó exponer lo dicho al delegado de Hacienda, solicitando que se les conceda un plazo, durante el cual se suspenda la tramitación de los expedientes, á fin de celebrar una nueva reunión, y ver si, obligados á cumplir las tarifas vigentes, pueden seguir teniendo abiertos sus establecimientos.

También se acordó que forme parte de la comisión citada el presidente del Ateneo Mercantil, de quien se recabará al mismo tiempo se encargue de dirigir cuantos trabajos se hayan de hacer para resolver el asunto.

Todos los reunidos se mostraron conformes con los que hicieron uso de la palabra, y los temperamentos predominantes los de sostener con energía los acuerdos tomados.

Útil es que repitamos cuánto celebraremos que este asunto se orille pronto y en la forma más satisfactoria posible.

—El gobernador ha señalado el día 30 del corriente para la celebración de junta general de la Acaquia Real del Júcar.

—El presidente de la comisión de Policía urbana, atendiendo sin duda al mal estado en que se encuentran las calles de las vecinas poblaciones marítimas, presentará en breve al Ayuntamiento un proyecto para adouquirar la calle de Atrazanas del Grao y otra contigua, colocando en ellas vías metálicas para que todo el tráfico de mercancías se haga por dichas calles, y que la calle Mayor quede solo para los tranvías y carruajes particulares.

Esta mejora sería de gran importancia para dicha población, y de seguro bien acogida por aquel vecindario.

—Ayer quedó firmada y se entregó al rector de esta Universidad Sr. Moliner, la protesta que en su favor formularon los estudiantes de Medicina, la cual lleva más de doscientas firmas.

—En la capilla de la Virgen de los Desamparados se verificará mañana la bendición de la ambulancia recibida hace poco por la Cruz Roja.

—Ayer contrajeron matrimonio en la parroquial iglesia de San Andrés la bella señorita doña Amparo Miró y Belliure, sobrina de los distinguidos artistas D. José y D. Mariano, y el joven pintor D. Joaquín Miró Gimeño, siendo apadrinados por doña Concepción Gimeno, madre del novio, y D. Juan Antonio Belliure, padre de los mencionados artistas.

Terminada la ceremonia, dirigiéronse los invitados á la casa de la desposada, donde se les sirvió un espléndido lunch.

Los nuevos esposos marcharán en breve á Paris, donde piensan fijar su residencia.

—Otra vez los dueños de los establecimientos de la Bajada de San Francisco, se quejan con sobrada razón de que unos vendedores ambulantes se colocan en la acera con su gran canasto de mercancía y rodeados de sus numerosos *ganchos* y *ganchas* y curiosos, molestando con sus gritos y, lo que es aún peor, impidiendo la entrada á las casas de los industriales.

Como hemos hecho otras veces, llamamos la atención de los guardias municipales para que corrijan tal abuso.

—Hoy se verificará en el café de España el octavo concierto, bajo la dirección del maestro Goñi, con arreglo al siguiente programa:

1.º Marche «Lorraine», Ganne.—2.º Cuarta polonesa de concierto, Marqués.—3.º Fantasia núm. 1 de *Cavalleria rusticana*, Mascagni.—4.º «El canto del esclavo», [Espadero].—5.º «Deux á deux» (valse), Waldteufel.

Mañana sábado tendrá lugar el noveno concierto.

—La calle de Roterós es una de las que mejor vigiladas están, especialmente de día, gracias al retén de policía que hay junto á las torres de Sarranos y á una pareja de la guardia municipal de punto en la plaza del mismo nombre. Pero á pesar de esas *gracias*, los vecinos de la casa núm. 4, han tenido en pocos días que luchar tres veces á brazo partido con los rateros, para evitar que se llevasen, entre otras cosas, los aparatos del gas que hay en la escalera.

Por eso repetimos, para satisfacción de los jefes de policía y de la guardia municipal, que la calle de Roterós es una de las que están mejor vigiladas.

—El café es un medicamento.—En su libro *El té y el café*, dice el Dr. Alcott: «Apenas hay hoy un médico que ignore que el café es, ante todo, un medicamento, un narcótico.» El *Glandario* es tónico, nutritivo y no es medicinal.

—Ronquera, tos, dolor y cosquilleo de garganta, con una sola pastilla Grespó, se vé la mejoría. Droguería de San Antonio, 250 pesetas.

### Tos, tos

Certifico que las píldoras expectorantes del Dr. Heinzelmann, son muy eficaces par curar la tos.—Alfonso Pianella, comerciante.

De venta, calle de las Barcas, 42, farmacia y droguería de San Antonio.

Precio, 590 pesetas. Agente para esta provincia, Dr. Quesada.

### Funciones religiosas

En la Catedral se celebrará el domingo la fiesta dedicada al dulce nombre de Jesús, en la que predicará el canónigo D. Enrique Juliá.

### Crónica mortuoria

La familia de nuestro particular amigo el concejal de este Ayuntamiento, Sr. Carreres, ha experimentado una irreparable desgracia. Su hija Isabel, de diez años de edad, subió ayer al cielo, dejando á sus padres sumidos en el mas profundo dolor.

Unimos nuestro pésame á cuantos ha recibido el Sr. Carreres, por tan sensible desgracia.

### Noticias militares

Ayer regresaron las fuerzas del regimiento de Mallorca que salieron hace algún tiempo para Mallorca.

—Ha sido destinado al ejército de Cuba el capitán de Estado Mayor D. Antonio Mascó Cordero.

—Ha sido ascendido á capitán el primer teniente de la reserva D. Antonio Rosi Martínez.

### Notas artisticas

Hemos tenido ocasión de visitar la acreditada fotografía Parísien, plaza de la Pelota, números 6 y 7, junto al León de Oro, de nuestro particular amigo D. Federico Pampló; en sus grandes talleres se encuentran retratos de todos los procedimientos conocidos hasta el día, que revelan el gusto y acierto como sirve á sus clientes esta casa.

En los trabajos fotográficos encontrará el público desde las clases mejores hasta las más baratas, pudiendo hacerse retratos coloridos al óleo, á la acuarela, reproducciones y ampliaciones de todos los retratos, por deteriorados que estén.

Recomendamos al público este establecimiento, seguros de que ha de encontrar retratos muy acabados á precios económicos.

### Fuera de Valencia

BONREPOS.—Anteanoche se hundió la vivienda de Francisco Estellés, el cual, con su esposa y un hijo de corta de edad, huyeron al campo al ver el peligro que se avecinaba.

Entre los escombros quedaron sepultados varios carneros y un asno, que resultaron heridos.

CINCTORRES.—Se ha acordado la reunión en esta semana de una junta magna del Ayuntamiento y personas de viso para la construcción de un puente sobre el barranco de Culumbres, que ha de unir esta villa con Morella, y cuyas ventajas redundarán también en beneficio de Portell, Villafranca, Iglesuela y Cantavieja, que en épocas de temporales se ven privados de comunicaciones con la referida ciudad. En la misma junta se tratará de transformar en carretera el único camino de herradura que nos pone en comunicación con Morella.

VINAROS.—Ha quedado abierto el colegio para párvulos de ambos sexos que las Hermanas de la Consolación han instalado en la calle de Santa Bárbara de esta ciudad, que ha recibido con general beneplácito este nuevo centro de educación cristiana para la infancia.

### VINO DE BUGEAUD

El mejor y más agradable de los tónicos. Anemia, Fiebres, Convalecencias. Paris, 6, Rue Bourg-l'Abbe.—PRINCIPALES FARMACIAS

## ASUNTOS DEL DIA

Absorbe hoy nuestro ánimo las calamidades que de más cerca nos afligen. Asusta pensar los daños que Valencia está sufriendo por la inclinación del cielo, que pocas veces ha sido tan grande en este hermoso país, cuyo benigno clima tanta fama disfruta.

Pero, á pesar de que ayer la inundación del Júcar vino á ennegrecer más el cuadro luctuoso que tenemos á la vista, no podemos apartar la atención de las noticias verdaderamente desagradables que el telégrafo nos comunica.

El motín de la Habana es un hecho muy grave y un sintoma más grave todavía. Siempre hemos temido que el régimen autonómico de la Gran Antilla, reclamado, no por la masa general de la población, sino por uno solo de los partidos insulares, y á él confiado como arma de dominación, produciría amargos frutos. Ya lo estamos viendo. Quisiéramos equivocarnos, pero nos parece que ese motín que hoy nos comunica el telégrafo, ha de traer como secuela graves perturbaciones.

El teléfono nos anuncia la publicación del Manifiesto del Sr. Elduayen y de los pocos ex-ministros conservadores que con él coinciden. Una cosa dicen estos señores que nos satisface mucho. Quieren continuar la política de D. Antonio Cánovas; quieren permanecer donde estaban el infausto día 8 de agosto. Por eso no se suman con los conservadores del Directorio, y mucho menos con los amigos del Sr. Silvea.

De aquí se deduce que la política de éste y de los que van á narse con él, no es la política de D. Antonio Cánovas.

La deducción no puede ser, para nosotros, más satisfactoria.

## GUERRA DE CUBA

### Motín en la Habana

Se ha recibido un despacho oficial de la Habana, dando cuenta de haber ocurrido un motín en aquella capital.

El suceso había sido preparado por los enemigos del nuevo régimen implantado en Cuba, con objeto de extraviar la opinión y crear una dificultad más á los gobiernos insular y de la metrópoli.

El general Blanco, en el cablegrama que que da cuenta oficial de lo ocurrido, dice que el motín ha quedado terminado por completo, y que en la Habana reina absoluta tranquilidad.

### Detalles del motín

El *Heraldo* ha recibido desde Cayo-Hueso un despacho diciendo que á las once de la mañana de ayer un grupo de cien oficiales de la guarnición de la Habana dirigiéndose tumultuosamente á la redacción del periódico *El Reconcentrado*, donde rompieron cajas de imprenta y las maquinas del periódico, destruyendo también los muebles y enseres de la redacción. El director y redactores de *El Reconcentrado* estaban ausentes cuando el atropello se realizó. La misma escena se repitió en la redacción del periódico *La Discusión*.

El motín llegó á tomar caracteres gravísimos. La intranquilidad y la alarma que esto produjo fueron grandes.

Los oficiales amotinados se dirigieron después á la redacción del *Diario de la Marina*, cuyas puertas encontraron cerradas, impidiéndoseles la entrada.

Al lugar de la ocurrencia acudieron los gobernadores civil y militar y los generales Solano y Garrido, costando no poco contener el tumulto, comparable tan solo al promovido en Madrid cuando la célebre cuestión de los su balternos.

### La Marina en Cuba

Los cablegramas de la Habana comunican de

talles de la operación realizada por el cañonero *Galicía* en el departamento oriental.

El citado cañonero sorprendió á una balandra con cargamento de material de guerra, medicinas y ropas. Protegía el desembarco una partida de rebeldes, á los cuales atacó una guerrilla, en combinación con el *Galicía*. Este desembarcó la tripulación y se apoderó del campamento de los insurrectos, batiéndolos hasta dispersarlos.

El enemigo tuvo dos muertos y gran número de heridos. Nuestras bajas fueron de escasa importancia. La tropa se apoderó de un buen botín.

De lo que no pudo apoderarse el cañonero fué del cargamento de la balandra, pues fué arrojado al mar antes que el *Galicía* diera alcance á la embarcación filibustera.

Esta operación del *Galicía* la dispuso el comandante, en virtud de ciertas confidencias que tenía. No se sabe si la tripulación de la balandra ha sido hecha prisionera ó no.

## EL GENERAL GONZALEZ MUÑOZ

Desgraciada suerte ha tenido este inteligente y bizarro militar. A las pocas horas de recibir el telegrama que daba cuenta de haber llegado á Puerto-Rico y haber tomado posesión del gobierno de aquella isla, cargo importantísimo ahora, por haberse de establecer en ella el régimen autonómico. Otro despacho telegráfico nos da noticia de su fallecimiento. Este prematuro fin de tan ilustre general, prueba cuán animoso era su espíritu y cuán grande su patriotismo. Estaba enfermo, herido de muerte por una afección cardíaca, y á pesar de ello, cuando el gobierno lo designó para un cargo de tanta confianza, no vaciló en atravesar otra vez el Atlántico para servir á España.

La hoja de servicios del general Gonzalez Muñoz era una de las mas brillantes del ejército, y en ella se veía cómo había hecho su carrera, ganándose en campaña sus empleos, sin que la empañase la mas ligera sombra.

Nacido en 1840 é ingresado como cadete en el colegio de Artillería en 1855, ascendió á teniente del cuerpo en 1862, pasando á Cuba dos años después con el empleo de capitán y desembarcando en Trinidad, Barraca y otros puntos del cargo de comandante de artillería. Allí le sorprendió el grito de Yara, y en 1869 apareció en operaciones de campaña, tomando parte en gran número de encuentros de aquella guerra, y obteniendo en 1877, por la acción de Eliseo, entre otras menos importantes, el empleo de comandante, y los grados de teniente coronel y coronel. En 1873 era jefe de la zona de Santiago de Cuba y prosiguió en operaciones de campaña. En 1874 dirigió los trabajos de la línea militar de Tempis, sin descansar un momento en la persecución de los rebeldes.

En 1875 regresó á la Península y fué destinado al ejército de operaciones de Cataluña. Allí asistió á la toma de Miranet, por la que ascendió á teniente coronel, y al sitio de La Seo de Urgel.

Con el ejército de Cataluña pasó después al Norte, y asistió en 1876 á las acciones de la Solana, Montejurra y Estella, alcanzando el empleo de coronel, con el que siguió en campaña hasta la terminación de la guerra.

En octubre del mismo año volvió á Cuba y fué destinado á operaciones, mandando media brigada hasta que acabó la guerra. En 1879 obtuvo el empleo de brigadier por estas operaciones, y con esta nueva categoría tomó parte en la llamada *guerra chiquita* al frente de su brigada, operando en Guanánamo y Baracoa, y consiguiendo pacificar aquella jurisdicción.

Regresado á la Península, desempeñó aquí varios cargos, y volvió á Cuba para ser comandante general de Matanzas y luego gobernador militar de Santiago de Cuba.

Ascendió á general de división en abril de

# PARA LOS DAMNIFICADOS

## JUNTA CENTRAL DE SOCORROS

A las cinco y media de la tarde reunióse ayer la Junta central de socorros á los damnificados por la inundación, y leída y aprobada el acta de la sesión anterior, el presidente, señor Martínez Bertomeu, manifestó que la comisión encargada de emitir dictámen respecto á una solicitud suscrita por varios señores concejales y dirigida á la Junta, para que ésta designe una cantidad que, invertida en trabajos, alivie la triste situación de la clase jornalera en Valencia, había evacuado su cometido; pero que dada la importancia del caso y la ineluctabilidad de la tarde, que no había permitido asistir á muchos señores vocales, entendía que muy bien podía aplazarse el acuerdo para otra sesión. Se opuso á ello el Sr. Espinós, y con esta opinión se manifestaron conformes todos los asistentes.

En su vista, el presidente concedió la palabra al Sr. Borso di Carminat, quien dió lectura al informe que más abajo insertamos, combatido por los Sres. Castell y Clemente Lamuela, en lo referente á que la Junta tuviese facultades para acceder á lo que se solicitaba, y en cuya defensa intervinieron los Sres. Guzmán, marqués de Villagracia, Borso di Carminat, Espinós, Camaña, Benlloch y Caravaca, suscitándose con este motivo entre los unos y los otros un empeñadísimo y prolongado debate.

Puesto á votación el dictámen, fué aprobado, con la sola excepción de los Sres. Castell y Clemente Lamuela, que votaron en contra, si bien haciendo constar, como antes decimos, que solo en lo concerniente á las atribuciones de la Junta. Facultose á la presidencia para que designase los señores que han de constituir la comisión encargada de llevar á la práctica la inversión de treinta mil pesetas en trabajos á favor de los jornaleros del término municipal de Valencia; y habiendo renunciado el Sr. Clemente Lamuela á la lectura de algunos datos que en el curso del debate había pedido, se levantó la sesión á las ocho de la noche.

Hé aquí ahora el dictámen de la comisión que dió á conocer el Sr. Borso, y que justifica el acuerdo tomado por la Junta.

«**LA JUNTA:** Los que suscriben, enterados de la exposición firmada por varios señores concejales del Excmo. Ayuntamiento de nuestra ciudad, en demanda de que se destine una parte de lo recaudado en metálico por esa junta, con motivo de la inundación, á remediar la sensible crisis por que atraviesa la clase jornalera de Valencia, y cuyo documento acordó pasase á informe de esta comisión, dicen:

Que teniendo muy en cuenta los conceptos vertidos al darse lectura de aquella, en la última sesión de la Junta, acerca de si entraba ó no en las atribuciones de esta acceder á lo que se solicitaba, al reunirse con el fin antes indicado, creyeron que para el mejor desempeño de la honorabilísima misión que se les confiara, sobre extremo tan importante, debían fijar su atención mas preferente.

Púsose á discusión en efecto; y tras un extenso y razonado debate, se convino en que la Junta, sin contravención del objeto para que fué creada, sin menoscabo de los sacratísimos intereses que se le han encomendado, y lo que es mas, hasta en perfecta consonancia con el espíritu de caridad que á los meritisimos donantes animara, estaba en el caso de acceder á lo que se pedía, destinando una cantidad de lo recaudado á aliviar la luctuosísima, y por todo extremo apremiante miseria que á los jornaleros valencianos aflige; aspiración y anhelo en que, todos, absolutamente todos los que componemos la comisión, en aquel caso coincidimos, siendo tan solo en lo relativo á la facultad de esa Junta para remediar el mal, en lo que un honorable individuo de la misma discrepará.

Ahora bien; ¿en qué se apoyaban los que suscriben para opinar entonces y para exponer respetuosísimamente hoy á la Junta la conveniencia de acceder á la solicitud en cuestión?

En un principio de hermenéutica que desde luego no ha de ocultarse á la superior ilustración de aquella; pues aunque pudiera aducirse que la exposición de referencia no enaja de una manera taxativa y concreta en el mandato, en virtud del cual funciona esa Junta, la objeción, tan solo estable en la apariencia, vendría al suelo al considerarse, que como antes decíamos, es precepto hermenéutico, el resolver por paridad ó semejanza de razón á un caso, aunque no esté comprendido en las palabras, y hasta si se quiere, ni aun en la intención del legislador, que en el presente ha de ser el donante. Es así, que no pocos de estos, á raíz de la catástrofe, cuyos resultados al congregarnos, aún hoy nos apeñan, remitieron al señor alcalde crecidas sumas, absteniéndose de especificarle su destino, que dejaban á la iniciativa de tan digna autoridad: es así, que al hacerse público por medio de la prensa, y al constituirse la Junta, tuvo, como no podía menos de esperarse de la altura de miras y de la proverbial caridad valenciana, considerable número de imitadores, tan noble desprendimiento; luego, aunque con respecto á estos últimos donativos, nada, acerca de su inversión se dijera, salta á la vista la semejanza, la paridad entre los unos y los otros, relativamente á su empleo, toda vez que la mente de los donantes no cabe presumir fuese otra que la de abarcar en un concepto general, en una aspiración amplia y generosa, las mil y mil consecuencias imposibles de prevenir ni concretar, atendido lo inusitado del siniestro.

A mayor abundamiento, si con arreglo á un axioma jurídico fuera de toda controversia, «cuando concurre la misma razón debe concurrir la misma disposición de derecho», es llano que, concurriendo en esos jornaleros, en cuyo daño la inundación con su asolador resto de pertinaces y copiosísimas lluvias, ha entorpecido las labores agrícolas y paralizado otra clase de trabajos, por la economía que en sus gastos, las pérdidas ocasionadas por aquella al propietario y al industrial han impuesto, y reduciendo al más absoluto quietismo sus brazos, único patrimonio con que cuentan para llevar un pedazo de pan á sus familias y para proscribir de sus hogares la desaheración que los invade, es llano, repetimos, que concurriendo en los que en lance tan extremo no piden la limosna que deprime, no, sino el trabajo que enaltece, la misma razón que en los demás damnificados debe concurrir para los unos como para los otros, la misma disposición de derecho.

De aquí es que estimando justísima los firmantes en todas sus partes la exposición en solicitud de que se invierta en trabajos á favor de la mencionada clase una parte de lo recaudado por la Junta, hayan creído que al acordarlo así esta, la cantidad debiera ser de treinta mil pesetas.

Otros extremos no menos importantes y también objeto de nuestro estudio, hemos de someter igualmente á la aprobación de la Junta. Nos referimos á la clase de trabajos en que aquella cantidad haya de invertirse y á la forma en que deba administrarse.

Respecto á lo primero, se impona con evidencia incontestable que el Grao, el Cabañal, Nazaret y Campanar, tan notoriamente perjudicados por la inundación, reclaman su más inmediato saneamiento, rellenando con grandes capas de piedra los profundos baches y extensos regueros que en sus calles dejó aquella, y que, convertidos en pestilentes charcas, en verdaderos focos de paludismo, constituyen un inminente peligro para la salud pública. Y no menos exigen atención acuciosísima y eficaz remedio los caminos de Campanar, Benimaclet, Alboraya, Monte Olivete, Pinedo, Cabañal y Benimaclet, trocados en peligrosos barrancales para el paso de los carros de nuestros huertanos, cuya subsistencia, sabido es depende de la venta diaria de sus productos en este mercado.

En cuanto á lo segundo, esta comisión entiende que, toda vez que de la Junta proceden los recursos que han de enjugar tantas lágrimas y atrair sobre esta tantas bendiciones, la Junta debe ser quien los administre y la que lleve á la práctica, sin pérdida de tiempo, los trabajos que se acuerden por medio de una comisión de su seno, compuesta de cuatro individuos bajo la presidencia del teniente-alcalde que dignamente desempeña la comisión encargada de la estadística é inversión de fondos.

Los que suscriben tienen el honor de someter á la aprobación de la Junta local todo lo que antecede, sin perjuicio de que ésta, dado su superior criterio, acuerde lo que mejor estime.»

contingencias que pudieran ocurrir, el gobernador civil estableció una guardia permanente en el Temple, y el alcalde hizo lo propio en la Casa de la Ciudad, disponiendo ambas autoridades, de común acuerdo, que sus agentes y de pendientes vigilasen los puentes de peligro en las cercanías del río y que los bomberos estuvieran dispuestos para salir del parque al primer aviso.

Con objeto de ofrecerse al gobernador, estuvieron en su despacho, el cardenal-arzobispo que se ofreció para aminorar los desastrosos efectos de este nuevo temporal, acudiendo en socorro de los damnificados de la Ribera, que era por los que mas temía, el presidente de la Diputación Sr. García Villacampa, los diputados provinciales Sres. Sanchis Pertegás, Azorin, García Berlanga, Lamo de Espinosa, Ferrandiz y Serrano Larrey, los ex-diputados á Cortes señores Riu é Iranzo, el teniente-alcalde Sr. Rubio, varios concejales y otras muchas personas distinguidas.

La alcaldía estuvo también concurrida hasta las nueve de la noche, en que se estimó pasado ya todo peligro.

Una comisión de la Cruz Roja se presentó al gobernador ofreciendo su ambulancia, camillas y personal, si era necesario, y el Sr. Ballesteros prometió hacer uso del ofrecimiento, si por desgracia llegaba el caso de que se hubiesen de necesitar tales auxilios.

**Destrozos**

Los causados por las aguas y el viento han sido grandísimos, principalmente en el arbolado.

En la Glorieta del vendabal ha tronchado un arbol, que es una verdadera pérdida para el ornato de aquel paseo. De los tres antiguos y esbeltos pinos que había en el bosquecillo detrás de la fuente de Triton, derribó el viento uno poco tiempo há. De los dos que quedaban, anteanoche cayó el mayor.

Pasaba entonces uno de los carruajes del tranvía, y en muy poco estuvo que no lo aplastase. Cayó con tal violencia, que destruyó el respaldo de hierro del banco y la verja del paseo.

Estos árboles los plantó hace ochenta años (cuando el general Eloy construyó la Glorieta) el padre del actual jardinero del Ayuntamiento, Pascual Peris. Este, que ahora ha caído, tenía ya entonces veinte años, y procedía de la dehesa de la Albufera.

En el casco de la capital, como en el Grao Cabañal y demás pueblos anejados, el viento y las lluvias han ocasionado desperfectos en los aleros de los tejados y en las chimeneas, muchas de las cuales fueron derribadas. Las persianas y los cristales pagaron buen tributo á la tempestad, pues en número considerable volaron á pedrazos.

El telégrafo quedó interrumpido desde por la mañana, y solo funcionaron á intervalos las líneas de Castellón y de la Alcira y Carcagente. El teléfono interurbano hizo también su servicio con irregularidad.

De los postes de los hilos telegráficos de los ferrocarriles habían caído muchos y también se hallaban incomunicadas las estaciones, especialmente las de la línea de Almansa.

De los mercados de la capital, que estuvieron desanimadísimos, el viento se llevó algunos tollos y voló varios puestos. En la casa residencia de los reverendos padres jesuitas se desplomó el antepecho del terrado en la parte del edificio reayente á la calle de Cadixers, y los vecinos se apresuraron á abandonar sus habitaciones, interrumpiéndose el paso por dicha calle y la de Calatrava, así como el servicio de tranvías. En el interior de la casa también hubo algunos desperfectos.

En la feria sufrieron mucho las casetas y los barracones, muchos de los cuales se llenaron de agua.

El de las figuras de cera que hay junto á la estación quedó sin la cubierta, y el del Cinematógrafo contiguo quedó casi deshecho.

Las sruenas de la capital estaban convertidas en lagunas, y los caminos imposibles de todo punto para el tránsito.

En el hospital de San Pablo se hundió la cubierta de la acequia que lo cruzaba, y á reparar el desperfecto tuvo que acudir una brigada de trabajadores.

Las inundaciones de las casas bajas se repitieron en varios puntos de la ciudad, así como en la calle de Sagunto y barriadas de Marchales, Campanar y Pontons, y cuartel de Monte-Olivete. En Patraix se inundaron asimismo cuatro casas, y allí, como á las demás que sufrieron igual percance, acudieron solicitos los bomberos y los guardias municipales.

En ninguna parte, por fortuna, ocurrieron desgracias personales.

**En el Ateneo Mercantil**

La comisión de socorros del Ateneo Mercantil se reunió ayer tarde para tratar de la moción presentada por el Sr. Mompó y suscrita por varios socios de los que hicieron donativos de más importancia, para la suscripción abierta por dicho centro en favor de los damnificados, en la que, como habíamos adelantado, pedían se destinase alguna suma al pago de jornales para los braceros valencianos, que pudieran hallar ocupación en el saneamiento y reparación de los puntos más perjudicados por la inundación famosa del 10 de noviembre.

La comisión, después de discutir largamente el asunto, resolvió contestar á los firmantes de la exposición que nos ocupa, que teniendo en cuenta que el objeto de la suscripción fué concreto para socorrer á las víctimas de la citada inundación, y que así se lograron donativos en Barcelona y otras poblaciones, no se podía acceder á la demanda, hasta que queden remedias por completo las necesidades á que responde el dinero recaudado.

También acordó la comisión constituirse en sesión permanente para el reparto de los socorros con arreglo á las informaciones hechas por las diferentes comisiones que han entendido en la estadística de los daños causados por las aguas.

Dicha comisión dará hoy cuenta á la junta general del Ateneo de sus trabajos, y en seguida se resolverá la forma y se señalarán los días para la distribución de los socorros.

La junta se reunirá á las cinco de la tarde.

**Princesa**

También á causa del mal tiempo se suspendió anoche la función anunciada en este teatro.

Como anunciamos, esta noche se estrenará la revista *Porfolio de Valencia*, para cuya obra se han pintado cinco decoraciones.

**Buzafa**

Con regular concurrencia, á pesar de lo desahucio del tiempo, celebróse anoche el beneficio del Sr. Más, poniéndose en escena la comedia de magia *Urganda la desconocida*, en la que tanto se distingue el beneficiado interpretando la parte de Tembleque.

La interpretación fué buena, cosechando muchos aplausos tanto el beneficiado como los señores Miralles, Caselles, Valcaerel y Rubio y la señorita Rodriguez y señora Esquerria.

**Apolo**

Como anunciamos, mañana debutará en este teatro una compañía de zarzuela grande, que pondrá en escena obras no representadas en esta ciudad desde hace 20 años.

En dicha compañía, formada en su mayoría de artistas modestos, figuran las típias señoras Nalbert y señoritas Gorgé (Ramona y Concha), y los Sres. Gasco, Solá, Ricós y Llorens.

Dada la baratura de los precios y la buena calidad de las obras que componen el repertorio de la citada compañía, no dudamos que el público que asista á este teatro será numeroso.

**PLAZA DE TOROS**

El domingo próximo, si el tiempo no lo impide, se celebrará en nuestro circo tauroico otra corrida de novillos, en la que serán lidiados seis bichos salamanquinos, propiedad de los señores Amat, hermanos.

# EL TEMPORAL

## EN LA CIUDAD

Si malo fué anteayer el tiempo, peor lo fué el de ayer por la tormenta que descargó desde las dos y media de la tarde, á la que se unió la expectación por la gran avenida de nuestro río y por las noticias que de Alcira, Carcagente y otros pueblos se recibían, y que eran en extremo alarmantes.

El Turia sufrió al amanecer un nuevo aumento en su caudal, y su corriente arrastraba ramas y troncos de árboles, así como algunos animales, entre los cuales vimos algunos carneros y cerdos y un asno. A las seis de la tarde aumentó más el ímpetu de las aguas, subiendo su nivel hasta cerca de la mitad de los estribos de los puentes; pero esta no fué la última crecida, ya que á las ocho de la noche la altura de la corriente era de cerca de un metro más.

El cielo amaneció nublado, pero sufrió bruscos cambios hasta las diez y media de la mañana, en que dominó la cerezón con todos los augurios de próxima tormenta, que estalló con gran violencia al fin, poco antes de las tres de la tarde.

Los truenos y los relámpagos alternaron con copiosos aguaceros acompañados á aquella hora y á las cuatro con fuertes granizadas y viento duro.

Las calles quedaron desiertas y reinó algún pánico entre el vecindario, pues el nublado era densísimo y la intensidad de los relámpagos y de los truenos muy alarmantes.

Ya cerrada la noche pasó la borrasca y el cielo fué despejándose hasta quedar á las once completamente limpio de nubarrones.

**Precuciones**

Como medida preventiva para atender á las

Las embarcaciones redoblaron en el puerto y antepuerto las amarras, como medida preventiva por si llegaba á recrudescerse el temporal, cosa que á última hora de la tarde no parecía probable, porque había cambiado la dirección del viento.

**Los trenes**

La línea de Madrid está cortada en dos puntos por el desbordamiento del Júcar y del Cañoles. Los trenes que vienen del interior no pueden pasar este último río, y tienen que detenerse en la Venta de la Parrilla. Los que salen de Valencia solo llegan hasta Algemés. En aquel punto se detuvieron los trenes de la mañana y el correo. El de la noche no salió de Valencia. En la línea de Barcelona se hacía el servicio con algún retraso.

La línea de Utiel ha sufrido mucho, habiendo arrancado las aguas de la ramba de Cheste los balletes provisionales del puente y el terraplén que apoyaba á éste. El telégrafo estaba cortado en varios puntos, por lo cual, el correo que salió anteayer á las cinco de la tarde quedó en Buñol, y el mixto que debió llegar por la noche á Valencia, se detuvo en Cheste, sin poder hacer el trasbordo al tren de socorro que se le envió ayer por la mañana.

El servicio de los otros trenes de esta línea quedó interrumpido.

En la de Valencia á Albufera hay varios destrozos, y el río Magro se ha llevado el puente.

En la línea de Aragón solo llegaron los trenes á Ribarroja, y en las de las restantes compañías se prestaba el servicio con retraso también, como en la de Barcelona.

De esta última, y por haberse cortado el telégrafo, no se sabía anoche si los trenes en marcha tendrían que detenerse en alguna estación intermedia.

**ALCIRA INUNDADA**

Como quiera que en anteriores temporales Alcira ha sido la población que mas extragos ha sufrido, la opinión pública fijó ayer la mayor parte de su atención en esta ciudad, de la que, como saben nuestros lectores, se recibían telegramas alarmantes.

El gobernador civil, que no había tenido hasta la una de la tarde mas noticias de Alcira que las que publicamos ayer, á la hora indicada logró ponerse al habla con el alcalde de dicha población, no sin interrupciones á cada instante, por el mal estado de la línea.

**La situación de Alcira**

Segun dijo el alcalde, el río Júcar se desbordó con gran ímpetu, inundando toda la población, y no quedando libre de agua mas que las Escuelas-Pías. La corriente alcanzaba dos metros y medio de altura en algunas calles, haciendo que el vecindario huyera despavorido, y que se desarrollasen escenas verdaderamente desgarradoras.

La población estaba consternadísima, y la clase obrera se encuentra en una situación angustiosa. Cerca de las doce descargó en todo el término un terrible pedrisco, que vino á aumentar el horror del vecindario.

El alcalde pidió diez mil raciones de pan y algunas barcas, manifestando que no tenía noticia alguna de desgracias personales.

**Preparando auxilios**

El gobernador, Sr. Ballesteros, tan pronto terminó la conferencia, pidió barcas con tripulantes prácticos al comandante de Marina, quien las mandó á la estación. Enseguida se reunió la Comisión provincial, bajo la presidencia del señor García Villacampa, con objeto de tratar de la forma en que se debían prestar auxilios á las poblaciones inundadas y de acordar los recursos que habian de mandar á Alcira.

El Sr. Sanchis Pertegás expuso el estado de Alcira, habiéndose de las dificultades de hacer llegar á esta ciudad, Carcagente y Riola los auxilios y raciones pedidas.

El gobernador dió á conocer los detalles que se le dieron en la conferencia telegráfica, acordándose por fin que en tren especial marcharan á las tres, hasta donde pudieran llegar, el señor Ballesteros y los diputados Sres. Morand, Sanchis Pertegás y Llop, llevando 3,000 panes y dinero, el director de carreteras provinciales don Francisco Roger, dos individuos de La Cruz Roja, un inspector de vigilancia y una sección de la Guardia civil.

Gracias á las disposiciones acertadas del inspector principal Sr. Alvarez Sotomayor y del jefe de estación Sr. Sanmartín, se consiguió organizar un tren especial de socorros, compuesto de un carruaje de primera, dos furgones y otros dos llevando las barcas; pero momentos antes de partir, se recibió la noticia del desbordamiento del barranco de Catarroja y de la cortadura del telégrafo, y el Sr. Sotomayor no permitió que el tren se pusiera en marcha, pues no siendo de itinerario fijo, como los de viajeros y mercancias, no quería correr las contingencias que pudieran presentarse en el camino.

Esta fué la razón de aplazar la marcha hasta las 5 y 40 de la madrugada, hora en que sale diariamente uno de los trenes ordinarios de la Compañía.

**La expedición**

A la hora antes indicada habrá salido la expedición. Acompañan al gobernador, además de los señores citados anteriormente, los jefes de la Guardia civil Sres. Brotons y Sorribas, el diputado provincial Sr. Talens, el interventor de la línea Sr. Jimenez y algunos otros. Lévanse ocho sacos de bacalao y 8,000 raciones de pan, 3,000 fabricadas por la Administración militar, y costeadas por la Diputación, y 5,000 procedente de los hornos del Hospital y de la Casa de Beneficencia. También habrá salido, en unión de los expedicionarios, y á indicaciones del gobernador, una comisión del Ateneo Mercantil, compuesta de los Sres. Burriel (D. Eugenio), Conejos de la Llave (D. Rafael), Jorro y Miranda, Marco y Aznar, los cuales llevan 2,000 pesetas que se recaudaron anoche para remediar las perentorias necesidades del momento. Las cuatro barcas han quedado en la estación, pues en virtud del telegrama de Alcira que recibió anoche el gobernador, y que en otro lugar publicamos, diciendo que no hacen aquellas falta, el Sr. Ballesteros dió ordenes para que se retirasen los marmeros; pero no obstante, estos han pasado la noche durmiendo en algunos wagones de los trenes, por si ocurría alguna novedad que hiciera necesaria su ayuda.

Además del pan que ha costeado la Diputación, ésta repartirá en Alcira 4,250 pesetas en metálico.

**Estado de la inundación**

Como verán nuestros lectores, en los telegramas que recibió anoche el Sr. Ballesteros, la inundación descendió, aunque con alguna lentitud, reaccionándose el vecindario de Alcira, ante la próxima visita del gobernador civil. En algunas calles todavía hay bastante agua; pero en otras, según anunciábase, habrá ya comenzado la limpieza, que costará no pocos trabajos por la gran cantidad de fango que en ellas habrá dejado la riada. Hasta ahora no se conocen mas detalles.

**YENDO A ALCIRA**

Viaje en el tren correo.—Estado del camino y del campo de Valencia á Algemés.—Imposibilidad de llegar á Alcira.—Estado crítico de esta población.—Reparto de pan.—Noticias de otros pueblos.—Esperando el tren de socorro.

(De uno de nuestros redactores)

Sr. Director de LAS PROVINCIAS.

Algemés 13, á las siete noche.

Cumpliendo las órdenes de V., y con el objeto de que nuestro periódico tenga noticias propias y completamente exactas de la catástrofe de Alcira y Carcagente, he salido esta tarde en el tren correo.

Yo creía que en este tren vendrían el señor gobernador, los diputados provinciales y demás personas encargadas de traer auxilios y víveres á la ciudad inundada. Pero en la estación me han dicho que para este objeto se disponía un tren especial. Después he sabido aquí que el tren especial no ha salido esta tarde, de modo que se retardará con ello bastante la llegada de los socorros.

En el tren-correo no llegaban á dos docenas los pasajeros que han salido de Valencia. No lo extraño, porque se necesita una obligación muy imperiosa para andar por el mundo con este tiempo malísimo. Ya era pésimo cuando nos embarcamos en el tren, pero al poco rato se ha hecho pesimismo. El aguacero era tremendo, acompañado de pavorosos truenos, deslumbrados relámpagos y bastante granizo. Este, por fortuna, era menudo y mezclado con mucha agua. Me parece que poco dado habrá hecho.

Hasta Alfafar se veían á uno y otro lado de la vía los campos convertidos en balsas de agua hasta perderse de vista. El tren parecía cruzar en medio de un inmenso pantano. Al llegar á aquel pueblo, he visto que se inundaban las calles que afluyen á la estación.

Más temible aspecto presentaba el barranco de Catarroja. La avenida es imponentísima. Al pasar el tren por el puente, el raudal cubría parte de las ruedas. El puente apenas se percibía. Parecía que el tren navegase por un lago desbordado. Solo se veía agua rojiza corriendo impetuosamente, y los árboles, que sobresalían en aquel charco sin límites. Los campos y sus linderos quedaban ocultos por la corriente.

En el término de Silla también se ven campos encharcados. Después, en los terrenos de Benifayó, como aquella es la parte más alta en este trayecto del ferrocarril, se ha librado de la inundación. Pero al bajar el tren al inmenso llano de Algemés ya se perciben otra vez sus efectos. La partida de la Jara parece un lago, en el cual el viento forma olas, dándole un aspecto imponente.

Llegué á Algemés, y aquí he tenido que detenerme. Ni los trenes de la mañana ni el correo han podido pasar adelante. Ha preguntado si habría medio de seguir hasta Alcira, aunque fuese algo molesto, y me han dicho que sería una locura. Aquí no tienen comunicación con la ciudad del Júcar. El telégrafo está destruido. Hay comunicación telefónica, pero se halla interrumpida.

La situación de este importante pueblo también es muy comprometida. El desbordamiento del Júcar ha llegado hasta muy cerca del casco de la villa, y desde ella se oye el sordo rumor que producen sus aguas. Y no es esto solo. El río Magro (ó sea la ramba de Algemés), también se ha desbordado, y entre una y otra corriente, hallase inundada la mayor parte de este extenso término. El comandante de este puesto de la Guardia civil Sr. Torres, con la fuerza de su mando y algunos empleados de la estación y de la vía, han prestado un excelente servicio humanitario, socorriendo á la familia de un guardabarrera que tiene su caseta á media hora de aquí y estuvo á punto de perecer. Para auxiliársela han atravesado los campos inundados con agua hasta la cintura.

Esta mañana han celebrado una reunión el Ayuntamiento y los mayores contribuyentes, presidiendo por el alcalde y el cura-párroco, para recabar recursos con destino á la clase jornalera. Esta se halla muy necesitada. Hace mucho tiempo que no se puede trabajar en los campos, y la falta de trabajo es la miseria para los pobres.

Esta tarde, cuando he llegado, estaban haciendo las autoridades un reparto de 600 panes.

Han llegado noticias de que Riola y Fortaleney están inundadas. Se han oido tiros que disparaban en aquellas poblaciones en demanda de socorros sin dudar. No ha sido posible prestarlos desde aquí, porque la campaña es una laguna completamente intransitable.

En Albalat está convertido también el término en un lago; pero el caso de la población no ha sido invadido por las aguas.

Como está interrumpido el telégrafo del ferrocarril, aquí en la estación no saben nada sobre la llegada del tren de socorros. He encargado que me avisen para seguir hacia á Alcira, pues de otro modo no creo posible llegar al término de mi viaje.

## EN CARCAGENTE

Las noticias recibidas después de cerrar nuestra edición de ayer, confirmaron desgraciadamente, lo que se temía. El río Júcar siguió inundando rápidamente la parte baja de la población, llegando las aguas á alcanzar ayer mañana dentro de la villa una altura de tres metros. Así lo confirmaba el siguiente telegrama:

«Carcagente 13, 11-20 m.—Alcalde á gobernador.—Población completamente inundada en una altura de dos á tres metros. Término y cosechas totalmente perdidos y sepultados por las aguas. Erario municipal, exhausto. Los hornos se hallan casi inutilizados. Sin material salvamento y sin recursos, imposibilitados para socorrer á la numerosísima clase menesterosa.»

Posteriormente se supo por conducto particular que la inundación era realmente importante, y muchas personas que tienen individuos de sus familias en la población inundada, basearon ansiosas en los centros oficiales y redacciones de los periódicos detalles de la catástrofe, aumentando sus justificadas zozobras le carencia de noticias.

Como en estas grandes desgracias ocurre siempre, la fantasía acogía como cierta cualquier versión, exagerandola de tal modo, que alguien dijo saber con certeza que las aguas del río habrían cubierto la mayor parte de los edificios.

A las cinco de la tarde se recibieron ya noticias tranquilizadoras. El alcalde participaba al gobernador que el Júcar había ya descendido bastante, aunque continuaba gran parte de la población inundada. En dicho despacho se decía también que no habian ocurrido desgracias personales.

**DE OTROS PUEBLOS**

BURJASOT.—En este pueblo descargó con gran intensidad la nube de granizo, al que si



Todas las misas que se celebren hoy en la capilla de la Casa-Nataleja de San Vicente Ferrer, serán en sufragio del alma de

**EL SEÑOR**  
**D. JOSÉ DOMENECH Y CERVERA**  
que falleció el 14 de enero de 1890

Su viuda ó hijos y familia suplican la asistencia á alguno de dichos actos.



El aniversario que mañana sábado, 15 de los corrientes, se celebrará en la real capilla de Nuestra Señora de los Desamparados, á las once de su mañana, será en sufragio del alma de

**DOÑA MARIA DE LOS DESAMPARADOS ZACARÉS URRÍOS**  
**DE MORET**  
que falleció el día 13 de enero de 1897

Su viudo, hijos, padre y hermano político, aplican encarecidamente á sus parientes y amigos la asistencia á dicho acto religioso; quedándose reconocidos.



Todas las misas que se celebrarán hoy 14 de los corrientes en la real capilla de Nuestra Señora de los Desamparados, serán en sufragio del alma de

**EL SEÑOR**  
**D. JUAN B. ROBERT BORDÉS**  
EN CUMPLIMIENTO DEL PRIMER MES DE SU FALLECIMIENTO

Su viuda, hijos y demás familia, aplican la asistencia á alguno de dichos actos. El Emmo. y Rvdmo. Sr. Cardenal-Arceobispo de esta diócesis se ha dignado conceder 100 días de indulgencia á todos los fieles de la misma, por cada misa que oyeren. Sagrada Comunión que apliquen ó parte de Santo Rosario que rezaren por el alma del difunto; y si dicho Rosario se rezare en compañía de alguna persona de la familia del finado, 100 días mas por cada uno de los misterios.

**EL ESTÓMAGO ARTIFICIAL**

es un remedio soberano para combatir todas las afecciones del estómago por antiguas que sean, empezando la mejoría en las primeras tomas, y se vende á pesetas 7.50 la caja en las farmacias y en el depositario **BIAS CUESTA**, droguería de San Antonio, que dá folletos gratis á cuantos enfermos lo soliciten.

guió una lluvia verdaderamente torrencial de poca duración por fortuna.

Se nos asegura que una chispa eléctrica causó grandes desperfectos en una casa, propiedad del Sr. Garcés, y que también sufrieron los efectos de la exhalación los edificios contiguos. Desgracias personales no hubo ninguna.

**SAGUNTO**.—Efecto de las últimas lluvias, el río Pañancia experimentó una gran avenida, desbordándose por distintos puntos é inundando la parte baja de la población.

Los daños que el temporal está ocasionando son de mucha consideración.

El Ayuntamiento socorre á infinidad de familias de trabajadores que están en la mas completa miseria.

**HOYA DE BUÑOL**.—El temporal produjo grandes estragos en la Hoya, Buñol, Yatova, Macastre y Alborache, destruyendo las corrientes de los barrancos, campos y arboledas y derribando algunos edificios.

La gente del campo, ante la persistencia de los temporales, ha suspendido los trabajos de podar y labrar las viñas hasta que se sequen las tierras.

La situación de la clase pobre es apuradísima por la paralización de las faenas agrícolas.

**ALCOY**.—El ingeniero Sr. Samillán puso ayer en conocimiento del gobernador que el río Serpis se había desbordado, y que las aguas cubrían en el kilómetro 33 el viaducto, que tiene diez metros de altura.

**FUENTE LA HIGUERA**.—El alcalde participó ayer mañana al gobernador que, á consecuencia del temporal, estaba inundada la vía férrea y las paradas de los huertos.

Como la situación de la clase trabajadora no puede ser más precaria, se han formado Juntas de socorro, que repartirán diariamente raciones de pan, arroz y bacalao.

A las once de la mañana continuaba lloviendo copiosamente.

**SOLLANA**.—En este pueblo fueron también persistentes las lluvias, que las aguas, rebasando los cauces de las acequias, amenazaban inundarlo, y el pueblo pidió á la Compañía del ferrocarril económico de Sila á Cutlera que les permitiese abricar boquetes en el terraplén de la vía para facilitar el desagüe.

**ULTIMAS NOTICIAS**

**DE ALCIRA**.—A las cinco y 35 minutos de la tarde, el alcalde mandó un telegrama al gobernador, manifestándole que el Júcar había descendido cuatro metros y medio, quedando en la planta baja de la estación sobre unos cincuenta centímetros de agua, y á las ocho y cuarenta de la noche, dirigió otro, diciendo que la riada continuaba decreciendo sin interrupción, pero lentamente, y que por tanto, conbaba en que por toda la noche quedarían las calles desahojadas de agua. Acabo pidiendo las diez mil raciones de pan solicitadas en la conferencia.

A las nueve y media recibimos nosotros un telegrama de nuestro correspondiente en dicha ciudad, en que nos decir se hallaba aún inundada parte de la población.

Añadiase en el despacho que las cosechas estaban perdidas en la mayor parte de la huerta; que desde 1864 era esta la mayor calamidad sufrida; que los pobres seguían siendo socorridos por el Ayuntamiento y mayores contribuyentes, echándose de menos el auxilio oficial.

A las diez y media recibí el Sr. Ballesteros este otro y satisfactorio telegrama: «A las 10-15 noche.—Enterado de su salida de mañana. No hacen falta las barcas y tripulantes, pues siguiendo el descenso de la avenida, entiendo que mañana quedarán las calles limpias.—El alcalde.»

cola contra las suetas.—Pleitó ganado (estreno).—Marquita la Est-mquera (estreno).—Viva Andalucía (baile).—Gua Gua (estreno).

**BOLETIN RELIGIOSO**

**SANTOS DE HOY**.—San Hilario. **SANTOS DE MAÑANA**.—San Pablo. **CUARENTA HORAS**.—Continúan en la iglesia de Santa Ursula: se descubre á las siete y media de la mañana y se reserva á las cinco y media de la tarde.



Todas las misas que hoy viernes, 14 del actual, se celebrarán en la parroquia iglesia del Santísimo Cristo del Salvador, serán en sufragio del alma de

**DOÑA DOLORES BERGANZA Y SELVI DE MAÑES**  
en cumplimiento del año tercero de su fallecimiento.

Su viudo suplica y agradecerá á sus parientes y amigos la asistencia á alguno de dichos actos religiosos. Los aniversarios que se celebrarán en las parroquias iglesias de Aitara y de Jérica, serán á la misma intención.

**AGENCIA MENCHETA**

(De La Correspondencia de Valencia).  
Madrid 13, á las 3-15 tarde.

En el Consejo presidido por la reina, el señor Sagasta ha pronunciado el discurso de rubrica sobre política interior y exterior.

Al salir de Palacio el Sr. Sagasta ha manifestado que en el Consejo se ha leído un despacho de la Habana, en el que se habla de un pequeño motin ocurrido en aquella capital. Ha añadido que no daba mas detalles, porque luego facilitaría el despacho integro el señor ministro de la Guerra; pero el general Correa no lo ha dado aún á la prensa.

En el Consejo no ha habido firma. La prensa censura el proyecto del gobernador civil referente á la reglamentación de los porteros. Parece que el Sr. Aguilera no hace cuestión cerrada de este asunto, y se cree que habrá un acuerdo con los propietarios.

También se ocupan los periódicos de las supuestas torturas á que fueron sometidos los anarquistas presos en el castillo de Montjuich. El *Imparcial* dice que debe abrirse una información minuciosa y que deben instruirlos magistrados rectos y médicos independientes. Añade que el gobierno liberal debe realizar este acto de justicia.

Un despacho de Nueva-York dice que ha regresado á aquella capital, procedente de la Habana, Carlos Russell, quien insiste en afirmar que los concentrados sufren mucha miseria.

**BARCELONA**.—El temporal ha causado grandes daños. El vendabal ha arrancado de cuejo árboles sorpulentos. Muchos edificios han sufrido desperfectos.

También en el puerto los buques han tenido averías. Han ido á pique una barcaza y varios botes.

El vapor *Martín Sanz* ha roto sus amarras en el muelle nuevo, corriendo inminente peligro. Las olas continúan barriendo la escollera. En los muelles se agolpa gran gentío, contemplando el imponente aspecto que presenta el mar. Todos los trenes llegan con gran retraso.

**ENFERMEDADES DEL AÑO**  
**Iniguez de Montoya**

Médico especialista.

Cura SIN OPERAR las hemorroides (almorranas), fleuras (grietas) ulceraciones del intestino recto, etc.

CONSULTA, de diez á una.

Para los pobres, los jueves, de una á dos.

**COLON, 17, 2.<sup>o</sup>**

**NUESTRO SERVICIO**

Por telégrafo y teléfono

**ORO PELLICER**

Casa de cambio, Bajada de San Francisco, 22. OPERACIONES DE BOLSA

**AGENCIA MENCHETA**

**Manifiesto**

Madrid 13, á las 3-15 tarde.

Hoy se publicará el Manifiesto de los señores Elduayen, duque de Tetuán, Navarro Riverter, Linares Rivas y Castellano.

Es muy extenso. Empieza diciendo que con la muerte de Cánovas los conservadores espermentaron un vacío difícil de llenar, imponiéndose el deber de disminuirlo con la creación de un Directorio, y que este se disolvió por el triunfo particularísimo de la política de evolución. Añade que conviene definir la actitud y el propósito de los manifestantes.

Declaran éstos que mantienen los principios que sustentó el Sr. Cánovas en la política de Cuba, en sus gestiones económicas, en la acción diplomática, en los problemas de Hacienda, en el fomento del trabajo, en el sistema de la colonización, en la defensa del crédito público y en la política proteccionista.

«Estamos, añade, donde estábamos antes del 8 de agosto, y donde permaneceremos.

No excluimos á nadie de la familia conservadora, siempre que sustente iguales principios que nosotros.

Queremos la conciliación y la unión. el abrazo de paz y la inteligencia con todos los conservadores, aunque para ello sea necesario constituirse con una organización apropiada á la eficacia del intento.

No aspiramos á constituir un organismo, sino un lazo de unión, enaltecida por Cánovas y tan deseada por nosotros.»

**LO DE LA HABANA**

**Noticias oficiales**

Madrid 13, á las 6-40 tarde.

Un cablegrama oficial confirma en parte lo teleografiado al *Heraldo* respecto al motin de los oficiales de la Habana.

Dicho cablegrama empieza así: «Con motivo de la publicación de un suelto en un periódico, se ha reconcentrado un grupo de oficiales y se ha dirigido á la redacción de aquel, causando algunos destrozos.» Confirma después que se repitió la agresión á

las redacciones de *La Discusión* y *Diario de la Marina*, sin causar destrozos.

Añade que se produjo gran confusión, la cual terminó al presentarse el general segundo cabo, el gobernador civil y agentes de policía.

Por la noche volvió á reproducirse el motin, reprimiéndolo fuerzas del ejército y voluntarios.

A las once de la noche se retiraron los grupos, sin que hubiera que lamentar desgracias personales.

Se han hecho algunas prisiones. Termina el despacho oficial diciendo: «Considero interesante el hecho de que la fuerza de voluntarios haya concurrido á reprimir el motin.»

**Lo que dice «El Imparcial»**

Madrid 13, á las 6-50 tarde.

*El Imparcial* se lamenta de que los políticos se olviden de todas las cuestiones, por interesantes que sean, para ocuparse exclusivamente de las elecciones.

La masa social, añade, se preocupa, en cambio, muy poco de este último asunto.

**Real orden**

La *Gaceta* publica una real orden disponiendo que las solicitudes de traslación y permutas entre los funcionarios judiciales se dirijan al ministro de Gracia y Justicia por conducto de los presidentes de las Audiencias, informadas por la Sala de gobierno.

**Varias noticias**

Madrid 13, á las 8-30 noche.

Por la defunción del general González Muñoz, se aplazará la publicación de los decretos de disolución de Cortes y convocatoria de las elecciones generales.

El sucesor del indicado general no embarcará hasta el día 30 del corriente.

Las elecciones se verificarán simultáneamente en la Península y en las Antillas.

La disolución de las actuales Cortes, según todas las probabilidades, se acordará para últimos de febrero ó principios de marzo.

Indicase para suceder al general Gonzalez Muñoz á los generales Macías y Lachambre.

**«El Liberal»**

*El Liberal* dice que no hay que ser muy optimistas en las actuales circunstancias; pero que tampoco debemos desmayar ante lo que ocurre.

Añade que lo que procede es esperar la realidad para que esta nos proporcione los elementos y se pueda formar juicio con garantía de acierto.

**Lo que dice «El País»**

Madrid 13, á las 8-45 noche.

El periódico republicano *El País*, asegura que el pueblo es el juez supremo, y que ejecuta cuanto el jurado condena.

Protesta y califica de fieras y verdugos á los que en el castillo de Montjuich no obraron como era justo y se excedieron en el castigo, añadiendo que esto precisará pedir que se haga justicia catalana.

**Los republicanos**

*El Liberal* desmiente los rumores que han circulado estos días, relativos al rompimiento de la fusión republicana.

Dice que se han celebrado 37 sesiones por el Directorio de la misma, y que en todas ellas se ha procedido de perfecto acuerdo, tomándose las resoluciones por unanimidad.

**La prensa**

Madrid 13, á las nueve noche.

*El Globo* afirma que las impresiones que se reciben del planteamiento en Cuba de la autonomía son favorables y que lo hereditario las presentaciones á indulto de cabezillas y la descomposición de los rebeldes son gratas esperanzas para los buenos españoles.

*El Progreso* se ocupa del hambre en Andalucía, añadiendo que al pueblo que pide pan se le dan guardias civiles que encarcelan. Concluye manifestando que el hambre vuelve anualmente y con regularidad y que el gobierno nada hace por evitarla.

*El Tiempo* refleja impresiones desagradables respecto á la autonomía en la Gran Antilla. «Dijose, continúa dicho periódico, que la autonomía significaba la paz y ahora el presidente del gobierno insular Sr. Galvez declara que se necesita el éxito de las armas.»

**Cablegrama oficial de Cuba**

Madrid 13, á las 11-15 noche.

En el ministerio de Marina se ha recibido un cablegrama de Cuba, en el que se dá cuenta de que el cañonero *Galicía*, que hacia el servicio de correo entre Jamaica y Cuba desde el comienzo de la insurrección, ha apresado una balandra.

El patrón de esta, llamado Sixto Perez (á *El Gallego* y un tripulante, han sido conducidos á Santiago de Cuba.

El cañonero iba mandado por D. José María Ariño.

**Sobresimiento de Weyler**

Madrid 13, á las 11-35 noche.

Ha sido sobreseida la causa seguida contra el general Weyler en la Comandancia general del primer cuerpo de ejército, por la publicación de la protesta.

**Futuros senadores**

Reunen grandes probabilidades para ser nombrados senadores vitalicios, los Sres. Mellado y Dávila entre otros.

**Conferencia**

El ex-ministro Sr. Gamazo ha visitado al Sr. Sagasta, conferenciando con él sobre asuntos políticos.

**El mando de Puerto-Rico**

Para sustituir al general Gonzalez Muñoz en el mando superior de Puerto Rico, se citan varios nombres, entre los cuales figuran los de los generales Lachambre, Angustín y Macías.

Estos son los que reúnen mayores probabilidades, aunque en los centros oficiales se dice que el ministro de la Guerra no se ha ocupado del asunto.

**La cuestión Dreyfus**

Madrid 14, á las 12-40 madrugada.

Telegrafían de París, diciendo que ha producido honda sensación la carta que el célebre novelista Zola ha publicado en los periódicos, dirigida al presidente Mr. Faure, manifestándose en desacuerdo con la opinión pública.

En dicha carta se acusa de prevaricadores al anterior ministro de la Guerra, Mr. Marfieri, y al actual, Mr. Billot.

Zola desafía al gobierno á que le lleve á los tribunales, con objeto de que respalde la verdad y no continúe Dreyfus con su injusta condena.

**Opiniones yankées**

Se ha recibido un despacho de Cayo Hneso, en el que se habla de la cuestión de Cuba,

En él se asegura que la insurrección aumenta en el departamento oriental, y que el núcleo más importante se encuentra en el Camaguey.

Añade que antes hubiera sido obra de 350 millones de pesos la extinción de la insurrección, pero que hoy se necesitan tantos hombres y recursos, que España no podrá soportar la guerra.

Dice que los cubanos aspiran al protectorado norte-americano, pero no quieren la anexión á los Estados Unidos. Desean, dice, la independencia, confiando en las fuentes de riqueza propias del país, para poder vivir sin depender de otra nación.

Indica asimismo que los proyectos de los yankées tardarán mas ó menos en ser llevados á la práctica.

Manifiesta que, en vista de la gravedad, cada vez mayor, que adquiere la cuestión de Cuba, el presidente, Mr. Mac-Kinley, se verá obligado á tomar una resolución, si es que antes de tres meses no se restablece la paz en Cuba.

El despacho, en parte, se basa en las opiniones de King, que, como es sabido, estuvo en Cuba y visitó al generalísimo Máximo Gomez en su campamento.

**El motin de la Habana**

Madrid 14, á las 12-25 madrugada.

La prensa en general concede gravedad al motin que han producido los oficiales de la Habana al asaltar las redacciones de los periódicos y dar vivas y muertas.

*La Correspondencia de España* pide que se imponga un severísimo castigo á los que han faltado á la disciplina. Añade que al gobierno insular le toca tomar resoluciones que tiendan á garantizar el orden y eviten atropellos.

*El Heraldo* dice que se llevan las cosas de tal modo, que estamos en peligro de arrojarlos en brazos de la desesperación, como lo demuestran patéticamente los tristes sucesos que se han desarrollado de poco tiempo á esta parte.

Según manifiesta un cablegrama que se ha recibido, están detenidos, como complicados en el motin, los capitanes Calvo y Escribano y el concejal Sr. Trujillo.

La causa de que los oficiales hayan asaltado las redacciones de los periódicos, parece ser la publicación de sueltos atacando á los capitanes Sánchez y Calvo.

Afirma también el cablegrama, que el motin ha sido reprimido, y que en la Habana empieza á renacer la tranquilidad.

**Los conservadores**

Madrid 14, á la una madrugada.

*La Epoca* dice que el Directorio conservador rechaza el Manifiesto del Sr. Elduayen.

Asegura que el general Azcárraga no se retirará á la vida privada, como se había dicho, sino que con los Sres. Pidal, Cos-Gayón y otras importantes personalidades trabaja por la unión del partido.

En cuanto esto sea un hecho, dice *La Epoca* que se hablará de la cuestión de jefatura, y cree que esta le será confiada al Sr. Silvea, que ingresará en la fusión con los elementos que le siguen.

**Precauciones en la Habana**

Según manifiesta un despacho recibido de la Habana, en el consulado norteamericano se ha colocado una guardia para evitar cualquier contingencia en vista de la efervescencia de los ánimos, motivada por la agresión de los militares.

**INFORMACION ESPECIAL**

**Noticias de Cuba**

Madrid 14, á las 2-25 madrugada.

*El Heraldo de Madrid* ha recibido un cablegrama de la Habana, en el que se comunica que fuerzas del escuadrón de Villaviecosa, dentro del campamento de la Loma del Hambre, encontraron dos muertos que se supone los hicieron los rebeldes al acercarse nuestras tropas al indicado punto.

Uno de los cadáveres era el capitán de infantería D. José Puga, quien fué el campo insurrecto á gestionar presentaciones de rebeldes. El otro cadáver es de un vecino de Rincon.

**Más de lo de la Habana**

Madrid 14, á las 2-50 madrugada.

Telegrafían al *Heraldo* desde la Habana que á medio día se formaron nuevos grupos frente á la redacción del *Diario de la Marina*, dando los vivas y muertas sabidos y apedreando el edificio.

Presentóse el general Arolas al frente de una sección de orden público, mandando calar bayoneta, y al air que decían los grupos *Viva España!* les contestó: «No son dignos de invocar ese nombre», ordenando cargar sobre los grupos que se dispersaron.

Aseguras que se repetirán esta noche las agresiones y motines.

El general Arolas ha quitado á las dos de la tarde todos los jefes y oficiales que estaban de guarnición.

Toda la prensa condena lo ocurrido en la Habana.

*El País* dice que en ello está interesado el decoro y prestigio de la autoridad y el afianzamiento del nuevo régimen, advirtiendo que se procuran agitar las pasiones, y que los instigadores, encubiertos, se hallan prevenidos á todo evento.

Añade que sería vano é inútil el propósito de deshonrar y derribar un orden político que sirve á otros fines nacionales, y termina diciendo que es imposible que se consiga su fracaso.

*La Unión Constitucional* afirma que se realizaron sus temores, y explica los atropellos de los amotinados por tolerancias debidas á la prensa. Concluye reconociendo la gravedad del accidente que lamenta.

**Explosión**

Madrid 14, á las tres madrugada.

Un telegrama de Berlín dá cuenta de haber ocurrido una terrible explosión en una fábrica de gas de aquella capital.

A consecuencia de ello, han resultado tres muertos y tres heridos de gravedad.

**Ultimas noticias bursátiles**

Paris: Exterior español, 60-58.

Londres: 60-37.

G. PLAZA]

**IDEALISMO**, poema por D. VICENTE GRUES con un prólogo de D. Teodoro Llorente

Un volumen de la Biblioteca Selecta, DOS REALES en toda España.

Editor, Pascual Aguilar, Caballeros, 1, Valencia.

Director y propietario: D. Teodoro Llorente.

Imprenta de F. Domenech, Mar, 65, Valencia.

# CALLICIDA ESCRIVA

**DES EL 1.º Y EL MAS AGREDITADO**  
Desconfiados de los imitadores que no solo intentan imitar el producto, sino que copian nuestro nombre de CALLICIDA, y hasta la forma de nuestros anuncios para sorprender al público.  
**EXIASE EL NOMBRE DE ESCRIVA.**  
Véndese en todas las farmacias y droguerías.—En VALENCIA: Hijos de B. Cuesta, Torres y C.ª; Viuda de Hijos de Rives.

**115 AÑOS DE ÉXITO GREGIENTE!**  
Es inofensivo, no es corrosivo. Semidísima aplicación. Es incoloro, no mancha. Siguiendo las instrucciones, se obtiene la curación radical de los **CALLÓS Y DURAZAS.**  
6 reales el frasco.  
Depósito central: J. Escrivá, Fernando VII 7.—Barcelona.

## BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA

Préstamos hipotecarios al 5 y 12 por 100 de interés anual, amortizables a largo plazo de 5 a 50 años, con garantía de fincas rústicas y urbanas.  
Terminadas las anualidades que se hayan pactado, queda la finca libre para el propietario, sin necesidad de ningún acto de tener entonces que reembolsar parte alguna del capital.  
Además, el Banco acepta en cualquier época el reembolso total ó parcial de préstamo.  
No importa que las fincas estén hipotecadas.  
No se admiten préstamos inferiores a 5,000 pesetas.  
Cuantos deseen proponer operaciones pueden dirigirse al agente y Administrador de las fincas del Banco, D. Benito Altet Lombard, Mar, 57, letra A, Valencia.—Teléfono 351.

## FABRICA

**Cocinas económicas, chimeneas, estufas, caloríferos, chubesquis y otros aparatos de calefacción.**  
Cocinas económicas de nuevo sistema, para ser empotradas sobre otras, gastando de 15 á 20 céntimos de peseta de carbón de cok durante el día, siendo su precio de 40 pesetas una.  
Instalaciones y composiciones de toda clase de tuberías y aparatos de calefacción.  
VIUDA DE GUILEMO MALABOUCHE, plaza de la Peleta, núm. 3, y calle de Gascona, núms. 1 y 3.

## VAPORES TRASATLANTICOS PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de este puerto en la primera decena de febrero el vapor **CITTÁ DI MESSINA** con destino á Montevideo, Buenos-Aires y Rosario de Santa Fé.  
Admite carga y pasajeros.  
Informes.—Valencia: J. Antonio Mompó, Embajador Vieh, 7. Grao: La Roda hermanos, Contramuelle, 4.

La Harina lacteada Nestlé está recomendada desde hace mas de 25 años por las **PRIMERAS AUTORIDADES MÉDICAS DE TODOS LOS PAISES.** Es el alimento mas generalizado y mas apreciado para los niños y los enfermos.

15 diplomas de honor **HARINA LACTEADA NESTLÉ** 18 medallas de oro



La Harina lacteada Nestlé contiene el mejor leche de los Alpes Suizos.  
La Harina lacteada Nestlé es de muy fácil digestión.  
La Harina lacteada Nestlé evita los vómitos y diarrea.  
La Harina lacteada Nestlé facilita el destete y la dentición.  
La Harina lacteada Nestlé la toman con gusto los niños.  
La Harina lacteada Nestlé es de una preparación fácil y rápida.  
La Harina lacteada Nestlé reemplaza ventajosamente el leche materna cuando esta es deficiente.

La Harina lacteada Nestlé es sobre todo un gran valor durante los calores del verano cuando los niños son acometidos de enfermedades intestinales.

De venta en las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos.

## CONFITES CARPA

REMEDIO RECONOCIDO COMO EL MAS EFICAZ, RAPIDO Y COMODO PARA CURAR LA

# TOS

NO CONTIENEN OPIO NI MORFINA—2 P=FRASCO EN TODAS LAS BUENAS FARMACIAS

## LOS PASTELILLOS

Aquella mañana, que era un domingo, el pastelerero Sureau, de la calle de Turanae, llamó á su marmitón y le dijo:  
—Ahí tienes los pastelillos del Sr. Bonnicar... véte á llevarlos y vuelve enseguida. Parece que los versalleses han entrado en París.  
El muchacho, que no entendía ni una jota de política, metió los pastelillos contentos dentro de su tarjeta, envolvió la tarjeta en una servilleta blanca, y todo ello le puso á plomo sobre su gorrilla, echando á escape hacia la isla de San Luis, donde vivía el Sr. Bonnicar. La mañana era magnífica, con uno de esos espléndidos días de sol de mayo que llenan los prestos de manojos de lila y racimos de cerezas. A pesar de las ligeras descargas de fuego de fusil y los toques de las cornetas en las esquinas de las calles, todo ese vetusto barrio del Marais conservaba su apacible aspecto. Conocióse que era domingo en el aire, en los coros de niños en el fondo de los patios, en las niñas mayores jugando al volante frente á las puertas; y aquella pequeña silueta blanca, que trobaba en medio de la calzada desierta, desprendiendo en torno suyo un grato aroma de masa caliente, acababa de dar á esa mañana de mas calma un no sé qué de sencillo y dominguero. Toda la animación del barrio parecía haberse difundido por la calle de Rivoli. Arrastraban cañones, hacíanse barricadas; á cada paso grupos, guardias nacionales afanosos en su trabajo. Pero el pastelerero no perdió la cabeza. Están esos chicos tan habituados á andar entre las muchachas y el barullo de las calles! Los días festivos y de jolgorio, entre las apreturas de año nuevo y del día de C.º de Reyes, es cuando más tienen que correr; por eso no les impresionan las revoluciones.  
Y en verdad que daba gusto ver desfilarse la gorrita blanca entre los kapis y las bayonetas, evitando los choques, oscilando gentilmente, ora

## ROB BOYVEAU LAFFECTEUR

El mismo con **IODURO DE POTASIO**  
Empleado como tratamiento complementario del **ASMA**, este medicamento es igualmente **SUPERANO** en los casos de Gota, Reumatismo crónico, Angina de Pecho, Enfermedades Específicas hereditarias ó accidentales, Escrófula y Tuberculosis. Folleto según los últimos trabajos de **MÉDICOS ESPECIALISTAS.**  
CHE FAVROT y C.ª, Farmacéuticos, 102, Rue Richelieu, PARIS. Todas Farmacias de Francia y del Extranjero.

## MADERAS DE RIO

escuadradas á la dimensión que se desee, hasta 50 centímetros. **PRECIOS REDUCIDOS.**  
CAMINO DEL GRAO, ALMAGÉN Y SERRERIA MECÁNICA.—FRILPE SALVADOR

## SERVICIOS DE LA COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

para el mes de enero de 1898.

### LINEA DE LAS ANTILLA, NEW-YORK Y VERACRUZ,

con escalas en Port-Said y Progreso y combinación puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacifico.

Tres salidas mensuales con las escalas y extensiones siguientes:  
El 10, de Cádiz, haciendo antes las escalas de Barcelona el 5, y en el día 7.  
El 20, de Santander, con escalas solamente en Coruña el 21, y haciendo antes el 18 de Cádiz.  
El 30, de Cádiz, con escala en las Palmas, haciendo antes la de Barcelona el 25 y en el día 27, con extensión á los puertos de Puerto-Rico, San Juan de los Rios, etc.

El vapor-correo **RRINA MARIA CRISTINA**, el 10, de Cádiz, con escala en las Palmas, haciendo antes la de Barcelona el 5 y en el día 7, con extensión á los puertos de Puerto-Rico, San Juan de los Rios, etc.

El vapor-correo **COLON**, el 20, de Santander, con escalas solamente en Coruña el 21, y haciendo antes el 18 de Cádiz.

Las salidas de la Habana para New-York son los días 10, 20 y 30, y de New-York para la Habana los viernes días.

**NEW-YORK**.—Salidas de la Habana, el 10, con escala en Puerto-Rico el 15, para San Juan de los Rios y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.  
El 20, directo para Coruña, Santander y Havre y combinación para los puertos de Atlantic y para Liverpool, Hamburgo, Amberes, Nantes y Burdeos.  
El 30, para San Juan de los Rios, para San Juan y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.

## LINEA DE FILIPINAS

con escalas en Port-Said, Aden, Colombo y Singapore; servicio á Ilo-Ilo y Cebú y combinación á Kurachoe y Bahrre (Golfo Pérsico), Zanzibar y Mozambique (costa oriental de Africa), Bombay, Calcuta, Cingon, Sidney, Batavia, Hong-Kong, Shangai, Hago y Yokohama.  
De Manila saldrán cada cuatro jueves, á partir del 20 marzo 1898.  
El vapor-correo **IS A DE LUZON** saldrá de Valencia el 24 y de regreso el 29 del corriente.

## LINEA DE BUENO-AIRES

con escalas en Santa Cruz de Tenerife y Montevideo.  
Seis viajes anuales, partiendo de Marsella, con escalas en Barcelona, Málaga y Cádiz.

## LINEA DE FERNANDO POO

con escalas en Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.  
Cuatro viajes al año, partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona y Cádiz.

## SERVICIOS DE AFRICA

Linea de Marruecos.—Un viaje mensual de Barcelona al 25 á Nador, con escalas en Orán, Málaga, Ceuta, Tánger, Tetuan, Alhucemas, El Rabat, Casablanca y Argel.  
El vapor-correo **HABAT** sale de Barcelona el 10 y de Tetuan el 15.  
**Servicio de Tánger**.—El vapor-correo **JOAQUIN DEL PIELAGO** saldrá de Tetuan los jueves y viernes para Tánger, Argel, Alhucemas y Gibraltar, retornando los sábados, domingos y festivos.

Estos vapores admiten carga con las condiciones mas favorables y pasajeros, á quienes la Compañía les otorga un alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Sabidas á familia. Precios convencionales por abonados de largo. Bebidas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila y otros puertos para pasajeros de clase anterior ó posterior, con facultad de abandonar el viaje en cualquier punto de su itinerario.  
Los viajeros deben escribir sobre todos los billetes de su equipaje su nombre y dirección de destino, con todas sus letras y con la mayor claridad.  
Para mas informes, en Valencia, Sres. Dart y C.ª, calle del Mar, 59, entrepuerto, y en el Grao, D. Juan Bautista Llovet.

## AVISOS IMPORTANTES.

La Compañía provee á los señores comerciantes que desean que sus mercancías y cosas de precio que ear objeto de su entrega, sean llevadas por buques rápidos.  
Los viajeros deberán escribir sobre todos los billetes de su equipaje su nombre y dirección de destino, con todas sus letras y con la mayor claridad.  
Para mas informes, en Valencia, Sres. Dart y C.ª, calle del Mar, 59, entrepuerto, y en el Grao, D. Juan Bautista Llovet.

## ESTERERIA DE TODAS CLASES DE JOAQUIN NAVARRO

Se colocan y reforman toda clase de alfombras, á precios económicos.  
Plaza de MIRASOL, n.º 4, junto al Círculo de Agricultores.

## TIENDA

Por 10 p. Se alquila una tienda y habitaciones en la calle de la Boleña, n.º 35 Las llaves en el n.º 38 de la misma calle. Para tratar, San Salvador, 17, 2.º

Aquel día permaneció muda la campanilla. Escandallado el Sr. Bonnicar, miraba su reloj de sobremesa, un antiguo reloj coronado por una garza real rellena de paja, y que jamás de los jamás se había adelantado ni atrasado. Los niños bostezaban tras de las vidrieras, espionando la esquina de la calle por donde el marmitón solía dar la vuelta y aparecer. Languideaban las conversaciones, y el hambre, que la hora del medio día ahonda con sus doce campanadas repetidas, hacía parecer muy grande y muy triste el comedor, á despecho de la antigua vajilla de plata reluciente sobre el mantel adamsado y las servilletas plegadas, todo alrededor en forma de cucuruchos tiesos y blancos.  
Muchas veces había ya entrado la vieja criada á decir al oido de su amo: «El asado se que ma... los guisantes han hervido demasiado...» Pero el Sr. Bonnicar se empeñaba en no sentarse á la mesa sin los pastelillos; y furioso contra Sureau, resolvió ir él mismo á var qué significaba un retardar tan inaudito. Al salir, esgrimieron muy cólerico su bastón, le advirtieron unos vecinos:  
—Tenga V. cuidado, Sr. Bonnicar...; dícese que los versalleses han entrado en París.  
No quiso escuchar nada, ni siquiera el fuego de fusil que venía á flor de agua desde Neully, ni siquiera el cañon de alarma del Ayuntamiento estremeciendo todas las vidrieras del barrio.  
—¡Ah, ese Sureau... ese Sureau!  
Y con la animación de su caminata hablaba á solas y ya se veía allá abajo en medio de la tienda, dando golpes con su bastón de caña en las baldosas, haciendo temblar los cristales del escaparate y los platos de mantillas. La barricada del puente de Luis Felipe partió por el eje su colera. Había allí algunos federales de feroz talante revoloteando al sol en el suelo desamparado:  
—¿A dónde va V., ciudadano?  
El ciudadano se explicó; pero la historia de los pastelillos pareció sospechosa, con tanto mayor motivo, cuanto que el Sr. Bonnicar, con su

## CONSULTORIO GRIFOL

MAR, 88, pral.  
**VENEREO—MATRIZ—URINA**  
10 años de práctica  
Consultas y curación todos los días, de diez á tres.—Reservado para señoras, por la tarde, de tres á cinco.  
MAR, 88, pral.

## MADERAS

DR RIO.—Del marce valenciano; excelente floritura; largos 21, 27 y 33 palcos gruesos; longitudes 21, 27 y 33 palcos gruesos; longitudes 21, 27 y 33 palcos gruesos; longitudes 21, 27 y 33 palcos gruesos. Se recomienda esta madera para casca por su fuerza, abundante cesación y precio reducido á que se detalla. Hay tambien clase fina para carpintería. Se dispone de un granido y variado surtido, lo cual permite servir las pedidos, por importantes que sean, con prontitud y economía.  
Tablones de Flandes del Ganadé.  
Madera vieja, se vende y se compra.  
MANUEL DESCALZO  
Calle de Isabel la Católica, núm. 8. 1.º

## ALMONEDA

Procedente de los testamentarios de D. Miguel Casto Cabellos y de su esposa doña Cristina Mejías, se hará almoneda pública, en el día 14 de febrero del corriente mes, de tres á seis de la tarde, con intervención del corredor de cuello colegiado D. Vicente Albert, en el piso principal de la casa en esta ciudad, plaza del Príncipe Alfonso, núm. 11.  
Pago en el acto, con exclusión de al-derrila.

## SUBASTA Y REMATE

Procedente de cierta testamentaria, se subastará y rematarán, si las posturas fueren aceptables, el día 28 del actual, á las diez y media horas de su mañana, en el despacho del notario don Luis Miranda, Jovellanos, 2, con intervención del corredor colegiado D. Filiberto Baibastro, que habita plaza de la Constitución, n.º 5, 2.º, las fincas siguientes:  
Una casa situada en esta ciudad, calle de Roaredo, entre Cosina del Hospital, número 6, con fachada también á la plaza de la Bocha, demarcada con los números 1 accesorio y 2, manzana 433, compuesta de planta baja, portería y almacén, con destinado, orral 6 huecos, enclavado en principal, desvén y medio, con superficie de 1,675 metros, 85 decímetros cuadrados.  
Otra casa situada en esta ciudad, calle de la Virgen de los Angeles, n.º 13, recayente por detrás á la calle de Clurana, á la que también «aca puerta, demarcada con el n.º 6, que consta de piso bajo con trazo, enclavado en principal, desvén y terrado, ocupando un superficie de 140 metros 35 decímetros cuadrados.  
El rematante depositará en poder del notario el 10 por 100 del tipo en que se rematada la finca.  
Las fincas y luego de condi liones para la indicada subasta estarán en la indicad. C.º notaría.  
El espacio corredor dará cuantos antecedentes se deseen.

## REMATE

Procedente de cierta testamentaria, se rematará, si la postura fuere competente, el día 26 del actual, y uno hora de su mañana, en el despacho del notario D. Vicente Sarcho Tello, calle del Miguelete, n.º 1, y con intervención del corredor D. Vicente Rogués, que habita calle de Juristes, n.º 9, pral., la finca siguiente:  
Un edificio en esta ciudad, calle de Cedaredos, junto á la plaza de la Merced, número 5, que consta de planta baja con trazo, y un patio contiguo que conduce á dos habitaciones, cocinas y tierra o. Los títulos y pliego de condiciones bajo los cuales se ha de efectuar dicho remate, están de manifiesto en el despacho del referi notaio.

## ALQUILERES

En la plaza del Conde de Carlot, n.º 1, se alquila un grande y magnifico comercio, compuesto de salon, gabinete, despacho, sala de confanza, comedor, cuarto baño, siete dormitorios y las correspondientes dependencias del servicio. Para mas detalles y antecedentes calle de Caspius, n.º 2.º, de 9 á la mañana á 6 tarde.  
Se alquila el piso segundo de la plaza de la Reina, con la entrada por la calle Escoba de Santa Catalina, n.º 2. En el piso bajo están las llaves.

## PELUQUERIA DEL SIGLO

de Martel hermanos  
Servicio esmerado, montado á los últimos adelantos.  
Calle de las BARGAS, 12 y 14, pral.

## SOMBREOS DE SEÑORA

Se hacen á domicilio por acreditada modista. Calle de Murillo, 8, 1.º

## BUQUES

El SAVAAN, para Rotterdam y Amsterdam, cargará sobre el 15 del actual.  
El SAVAAN, para Rotterdam y Amsterdam, cargará sobre el 15 del actual.  
El SAVAAN, para Rotterdam y Amsterdam, cargará sobre el 15 del actual.  
El SAVAAN, para Rotterdam y Amsterdam, cargará sobre el 15 del actual.  
El SAVAAN, para Rotterdam y Amsterdam, cargará sobre el 15 del actual.

## REPERTORIO COMPLETO DE LOS JUEGOS

RECOPILADOS  
por D. Luis Marco y D. Eugenio de Ochoa  
Ilustrado con mas de 1,000 figuras.  
Se halla de venta en la librería editorial de los Sres. Bailly-Bailliere 6 Hijos plaza de Santa Ana, núm. 10, Madrid, y en las principales librerías de España y Ultramar, donde se admiten suscripciones al precio de una peseta el cuaderno y 10 céntimos de cada libro.

hermoso gabán de los domingos y sus anteojos con montura de oro, tenía todo el aspecto de un vetusto reaccionario.  
—Es un espía—dijeron los federales—hay que enviárselo á Rigault.  
Al punto, cuatro hombres de buena voluntad, á quienes no les disgustaba eso de abandonar la barricada, se llevaron por delante á calatazos al pobre hombre desesperado.  
No sé cómo se las arreglaron; pero media hora después estaban todos copados por la infantería de línea é iban á formar parte de una larga guarda de prisioneros en columna, próxima á ponerse en marcha para Versalles. El Sr. Bonnicar protestaba más y más, blandía su caña, contaba su historia por centésima vez. Por desgracia, parecía tan absurda aquella invención de los pastelillos, tan increíble en medio de aquel gran trastorno, que los oficiales no cesaban de reírse de ello.  
—Bien, bien, viejo mío... ya se explicará V. en Versalles.  
Y la columna se puso en movimiento entre dos filas de cazadores, por los Campos Eliseos, llenos aún de la blanca humareda de las descargas.  
III  
Los prisioneros iban de cinco en cinco, formando filas prietas y compactas. Para impedir que el convoy se diseminase, les obligaban á ir del brazo; y el largo rebano de hombres, al caminar entre el polvo de la carretera, hacía un ruido como el de una copiosa lluvia de tormenta.  
El infeliz Bonnicar creía aquello un sueño. Sudoroso, jadeante, desahogado de miedo y de fatiga, arrastrábase á la cola de la columna entre dos brujas viejas que apastaban á petróleo y aguardiente; y al oírle decir estas palabras: «Pastelero, pastelillos», repetidas sin cesar entre sus impresaciones, pensaban en torao suyo que se había vuelto loco.  
El hecho es que el pobre hombre no estaba en sus cabales. En las subidas y bajadas, al

acelerarse un poco las hileras del convoy, pues no le parecía ver allá lejos, entre la polvareda que llenaba los huecos, la blusa y la gorra blancas del marmitón de casa de Sureau? ¡Y eso le ocurrió diez veces en el camino! Aquella pequeña ráfaga blanca pasaba ante sus ojos como para mofarse de él, y luego desaparecía en medio de esa marea de uniformes, blusas y harapos.  
Al fin y al cabo llegaron á Versalles al atardecer; y cuando el gentío vino á aquel viejo burgo con espejuelos, despechugado, polvoriento y hosco, todo el mundo estuvo de acuerdo en hallar que su cabeza era de un malvado. Y decían: «Es Félix Pyl... ¡No! ¡Es Descauzel!»  
Mucho trabajo les costó á los cazadores de la escolta conducirlo sano y salvo hasta el patio de la Orangerie. Solo allí pudo dispersarse la pobre grey, estirarse en el suelo, recobrar aliento. Había entre ellos quienes dormían, otros echando juramentos, otros tosiendo y otros bañados en lágrimas. Bonnicar, por su parte, no tosía ni lloraba. Sentado al borde de una escalinata, con la cabeza entre las manos, escorzada tres cuartos, muerto de hambre, de vergüenza y de fatiga, volvía á repasar mentalmente aquella tristísima jornada, su partida de allá abajo, sus convidados intranquilos, ese cubierto colocado hasta anoche y que aún le estaría esperando; y luego la humillación, las injurias, los calatazos, y todo, por un pastelerero inexacto.  
—¡Señor Bonnicar, aquí tiene V. sus pastelillos...!—exclamó de pronto una voz junto á él; y al levantar el buen hombre la cabeza, quedó lleno de asombro al ver al marmitón de casa de Sureau (á quien pescaron con los pupilos de la República) descubriendo y presentarle la tarjeta oculta bajo su mandil blanco.  
Así fue que, á pesar de la revuelta y del apresamiento, el Sr. Bonnicar comió pastelillos aquel domingo, lo mismo que los otros.  
ALFONSO DAUDET.